

## Relectura para extraer información explícita e implícita.



### Información explícita de un texto:

#### O'Higgins "Padre de la patria"

¿Conoces a Bernardo O'Higgins? Pues este hombre durante muchos años se conoció como el padre de nuestra patria, pues participó en el proceso en que Chile se volvió un país independiente de España.

Chillán fue el lugar donde nació Bernardo O'Higgins Riquelme, un 20 de agosto de 1778, hijo no reconocido de quien entonces era el gobernador de Chile Don Ambrosio O'Higgins y de Isabel Riquelme, una criolla que vivía en Chile. Tras cumplir los once años se fue a estudiar a Lima, a un exclusivo centro de estudios, y los 17 años siguió sus estudios en Europa, donde tuvo la oportunidad de enterarse de los ideales políticos que allí circulaban, ideales que iban en contra de la que en ese entonces era la respetada monarquía española, que tenía en sus manos la mayoría de los futuros países americanos. O'Higgins se volvió un revolucionario, lo cual iba en contra de los ideales de su padre y de muchos de los futuros chilenos, que en ese entonces eran importantes colaboradores del rey, aunque no alcanzaron a enfrentarse directamente, pues Ambrosio O'Higgins murió al poco tiempo de que Bernardo volviera a Chile, le heredó una importante fortuna que permitió una pronta aceptación de la elite y además que fuera considerado para varios cargos públicos. A pesar de ocupar cargos manejados por la corona, siguió teniendo sus ideales de libertad para Chile y trabajando secretamente por ello.

En 1810 el Rey de España fue secuestrado por Napoleón Bonaparte, un militar que en ese entonces dominaba el imperio francés, lo cual dio la oportunidad a los americanos de tener gobiernos propios, mientras el rey estaba cautivo, O'Higgins fue uno de los primeros en llamar y apoyar la formación de un congreso nacional,



para decidir la forma de gobierno que tendrían, los criollos (hijos de españoles nacidos en América) se unieron bajo el nombre de patriotas, para luchar por la independencia, mientras que otro grupo formado mayoritariamente por españoles formaron los realistas, que querían la permanencia del Rey como autoridad, ambos bandos se enfrentaron, sin embargo solo uno triunfó: Los patriotas.

Tras la victoria, O'Higgins será nombrado Director Supremo, pero sus ideales molestaron a los privilegiados, pues él proponía educar a los más desposeídos y eliminar paulatinamente la esclavitud, poco a poco comenzó a tener problemas en su cargo, incluso algunos lo acusaron de la muerte de compañeros de batalla, hasta que finalmente se marchó a Perú, y permaneció allí hasta su muerte el año 1842.

**A partir del texto leído, responde:**

1. ¿Cuál es el propósito del texto leído?:

---

---

2. ¿Qué le permitió a Bernardo O'Higgins ser aceptado por la elite?

---

---

3. Escribe las acciones realizadas por O'Higgins que ayudaron a la independencia de Chile:

---

---

4. Escribe una ficha biográfica de Bernardo O'Higgins, considerando la información más relevantes.

**Información implícita de un texto:****"La leyenda del Copihue"**

Cuando en el sur de Chile, en la tierra de Arauco, convivían Mapuches y Pehuenches, sucedió una historia fabulosa. Había una hermosa princesa mapuche, llamada Hues, y un valiente pehuenche de nombre Copih. Estas tribus estaban peleadas, pero sucedía que dos seres de ambas tribus se amaban, y para verse se encontraban en un lugar secreto del bosque.

Un día, los padres de ambos jóvenes se enteraron de este amorío y siguieron a la pareja. Copiñiel, jefe de los pehuenches y padre de Copih, y Nahuel, jefe y padre de Hues, se fueron cada uno por un lado hasta la laguna donde ambos enamorados se juntaban. El padre de Hues, cuando vio que su hija estaba abrazada con el pehuenche a la orilla del lago, arrojó su lanza contra Copih y le atravesó el corazón; este se hundió en las aguas del lago. El jefe Copiñiel también lanzó su lanza contra la princesa mapuche, cayendo muerta y hundiéndose en las gélidas aguas.

Ambas tribus lloraron la muerte por mucho tiempo. Un día, mapuches y pehuenches se reunieron en la laguna para recordarlos. Llegaron de noche y durmieron a la orilla del lago. Al amanecer, vieron en el centro de la laguna un suceso inexplicable: del fondo de las aguas surgían dos lanzas entrecruzadas, una enredadera las enlazaba, y de ella colgaban dos grandes flores de forma alargada, una como la sangre y la otra blanca como la nieve. Así, las tribus enemistadas comprendieron lo que sucedía. Se reconciliaron y decidieron llamar a la flor copihue, la unión de Copih y de Hues.

Anónimo. Merlín el Mago. Recuperado de: <https://cuentosinfantiles.top/merlin-elmago/>

**A partir del texto leído, responde:**

5. ¿Qué tipo de texto es el leído?

---

6. ¿En qué región de Chile se sitúan las acciones de la lectura?

---

---

7. ¿Quiénes son los personajes de la narración?

---

---

8. ¿A que da explicación el texto?

---

---

9. ¿Cuál es el conflicto que enfrentan los personajes?

---

---

10. ¿Qué opinas de la actitud de los jefes de cada uno de los pueblos? ¿Por qué?

---

---

---

---